

Privatkapital dem Arbeiter aus der Hand genommen hat, waren eine Rebellion der Austauschform gegen die Produktionsform. Die Mehrwertaneignung durch den Unternehmer ist auch die Ursache für den tiefen Gegensatz zwischen Unternehmertum und Arbeiterschaft und für den

### Klassengegensatz

zwischen beiden. Die Interessen der Unternehmer waren naturgemäß immer den Interessen der Arbeiterschaft direkt entgegengesetzt. Der Unternehmer hatte den Wunsch, den Umfang des Mehrwertes zu vergrößern, während der Arbeiter im Gegensatz dazu nach einer immer stärkeren Anteilnahme an diesen durch seine Arbeitskraft erzeugten Gewinn drängte. Darin besteht das Wesen des Klassengegensatzes, der der Arbeiterschaft, die sich seiner bewusst wurde, die Überzeugung eingab, daß der vornehmste Gegner ihres Glücks nicht außerhalb der Landesgrenzen irgendwo als „Erbfeind“ zu suchen sei, sondern daß sein eigentlicher Feind das private Unternehmertum sei. Gegen das Unternehmertum haben die Arbeiter durch die Zusammenfassung ihrer Kraft mit Hilfe des Koalitionsrechtes, mit der Waffe des Streiks und durch politischen Einfluß ihre Klassenmacht auszuüben versucht. Durch ihre Organisation haben sie das Bewußtsein des natürlichen Klassengegensatzes ausgebreitet, vertieft, haben sie aus den stumpf ihr hartes Los tragenden Arbeitern ein Klassenbewußtes und zum klaren Klassenkampf entschlossenes Proletariat entwickelt.

Karl Marx legt dar — und er gründet diese Anschauung auf die Untersuchungen des bisherigen Verlaufs der industriellen Entwicklung — daß mit der fortgesetzten Konzentration der privaten Produktionsmittel die fortgesetzte Proletarisierung breiter Volksmassen gleichen Schritt hält. Daß die Trennung des Volkes in zwei immer ungleichmäßiger werdende Teile schließlich bis zu dem Punkte führt, wo die Masse der Proletarier die überwiegende Mehrheit im Volke bilden und wo die wirtschaftliche Herrschaft nur noch von einer Minderheit und schließlich von einer sehr kleinen Minderheit wirtschaftlich allmächtiger Kapitalkönige ausgeübt wird. Diese kleine wirtschaftliche Machtgruppe übt tatsächlich dann die Gewalt im Staate aus und hindert die gewaltige Mehrheit der arbeitenden Klassen, den Nutzen an der Produktion zu nehmen, auf den ihr Interesse zutrifft